

Mardi 30 mai 2023

numéro 1025

La Lettre format PDF

La Fondation sur



et



L'application de la Fondation disponible sur [Appstore](#) et [Google Play](#).

— Je soutiens la Fondation Robert Schuman —

Avec la guerre à sa porte, la Moldavie accélère son rapprochement avec l'Union européenne

Auteur : Maia SANDU



Le 1er juin, la Moldavie organise le deuxième sommet de la Communauté politique européenne. Dans un texte écrit pour le "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2023", la présidente moldave, Maia Sandu, explique pourquoi son adhésion à l'Union européenne serait bénéfique pour les deux parties.

[Lire la suite](#)

Sommaire

Fondation : Publication/Rapport 2023 - Relance - Colloque/Monory
Commission : Economie/Recommandations - Investissements **Conseil** : Défense - Commerce - Compétitivité **Diplomatie** : UE/monde - Conseil/EEE **BCE** : 25 ans
Agences européennes : Europol **Chypre** : Allemagne **Espagne** : Elections
France : Parlement/Franco-allemand - Saint-Martin/Pays-Bas **Lituanie** : France
Turquie : Président **Ukraine** : Régions/défense - Commerce/Finance
OCDE : Croissance **FMI** : Royaume-Uni **Etudes/Rapports** : Développement durable
Culture : Expo/Bruxelles - Film/Cannes - Photo/Cracovie - Expo/Copenhague - Expo/Rome - Expo/Berlin - Expo/Leeds - Festival/Lyon - Nuit/Paris - Festival/Barcelone-Madrid

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

Fondation :

Publication du Rapport Schuman, l'état de l'Union 2023



L'Europe a changé... C'est ce que montre le "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2023", qui analyse les profonds changements intervenus en Europe, accélérés par le choc de la guerre en Ukraine. Cette 17e édition parue aux éditions Marie B. comporte 19 contributions de personnalités de haut niveau, dont la présidente moldave Maia Sandu, qui accueille le 1er juin le deuxième sommet de la Communauté politique européenne. Elle comporte aussi 30 cartes originales et un ensemble complet de statistiques commentées. L'ouvrage est disponible en français en version papier et numérique, et en anglais au format numérique. Commandez-le !.. [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Plans de relance européens : chiffres et priorités



Afin de répondre aux conséquences économiques et sociales de la pandémie de Covid-19, l'Union européenne a mis en place un fonds de relance de 672,5 milliards €. Le 22 mai, l'Irlande a proposé des modifications de son plan de relance à la Commission pour amender deux mesures. Le 26 mai, le Portugal a soumis une demande pour modifier son plan et y ajouter un chapitre REPowerEU. La Fondation vous propose une carte interactive des plans pays par pays, pour en connaître les montants, les calendriers... [Lire la suite](#)

Colloque en hommage à René Monory



Sous le haut patronage et en présence de Gérard Larcher, président du Sénat, la Fondation Robert Schuman organise, en partenariat avec l'Amicale du MRP et le Conseil départemental de la Vienne, un colloque en hommage à René Monory, ancien ministre et président du Sénat, à l'occasion du 100e anniversaire de sa naissance. Inscrivez-vous... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Commission :

Recommandations économiques de la Commission



La Commission a présenté, le 24 mai, ses recommandations économiques aux États membres. Elle les invite à mener une politique budgétaire prudente, à protéger leurs investissements publics et à éliminer progressivement les mesures de soutien à l'énergie. Sur 16 États membres évalués, la Commission note que le critère de déficit n'est par rempli par 14 pays dont la France et l'Italie. Le critère de la dette n'est pas respecté par trois pays dont la France et l'Italie. La Commission propose des lignes directrices pour les politiques de l'emploi des États membres en 2023... [Lire la suite](#)

Nouvelles propositions pour l'Union des marchés des capitaux



La Commission a présenté, le 24 mai, des mesures sur les investissements de détail, qui prévoit notamment d'améliorer l'information et la transparence sur les services et produits d'investissements proposés aux investisseurs de détail, dans le cadre de l'Union des marchés des capitaux. Ces mesures devraient permettre de maintenir des normes élevées pour la qualification professionnelle des conseillers financiers, de lutter contre les conflits d'intérêts dans la distribution des produits d'investissement et de renforcer la coopération des États membre en matière de surveillance... [Lire la suite](#)

Conseil :

Réunion des ministres de la Défense



Les ministres de la Défense ont débattu, le 23 mai, du soutien à l'Ukraine et de la situation sur le terrain. Ils ont évoqué l'engagement de l'Union européenne dans la politique de défense et de sécurité commune ainsi que la coopération avec l'OTAN. Les ministres ont approuvé des conclusions sur la politique en matière de cyberdéfense et une décision confirmant la participation du Danemark à la coopération structurée permanente (CSP)... [Lire la suite](#)

Réunion des ministres du Commerce



Les ministres du Commerce, réunis le 25 mai, ont discuté des relations de l'Union européenne avec les États-Unis et notamment des projets d'accord sur les matériaux critiques. Ils ont abordé la question des relations commerciales avec la Chine. Les ministres ont aussi préparé la prochaine conférence ministérielle de l'Organisation mondiale du commerce et ont adopté un protocole de l'OMC établissant un accord sur les subventions à la pêche... [Lire la suite](#)

Réunion des ministres en charge de la Compétitivité



Les ministres de l'Industrie et de la Recherche, réunis les 22 et 23 mai, ont adopté formellement un nouveau règlement harmonisant les exigences de santé et de sécurité applicables aux machines de travail. Ils ont adopté leur position sur le règlement sur l'écoconception. Ils ont discuté de la compétitivité à long terme, du projet de règlement pour une industrie à zéro émission nette, du marché unique et des matières premières critiques. Ils ont adopté des conclusions pour un accès libre, transparent et équitable aux publications universitaires, et sur "l'utilisation équitable et durable de l'espace"... [Lire la suite](#)

Diplomatie :

Réunion des ministres des Affaires étrangères

Les ministres des Affaires étrangères se sont réunis le 22 mai pour discuter de la guerre de la Russie contre l'Ukraine et de la stratégie de l'Union européenne vis-à-vis de la corne de l'Afrique. Ils ont échangé à propos des Balkans occidentaux, de la



Tunisie et de l'Asie centrale. Ils ont adopté des conclusions sur un nouveau pacte en matière de politique de sécurité et de défense commune civile. Ils ont décidé d'imposer des sanctions à cinq nouvelles personnes et entités iraniennes pour violations des droits de l'Homme...

[Lire la suite](#)

Réunion du Conseil de l'Espace économique européen



Le Conseil de l'Espace économique européen (EEE), réuni à Bruxelles le 24 mai, a débattu du fonctionnement global de l'accord entre ses membres (UE, Norvège, Islande, Liechtenstein). Ils ainsi que du renforcement "de la compétitivité à long terme sur le marché intérieur face aux défis mondiaux"... [Lire la suite](#)

BCE :

Célébration du 25e anniversaire



La Banque centrale européenne (BCE) a célébré son 25e anniversaire le 24 mai à Francfort. Sa présidente Christine Lagarde a affirmé que la politique monétaire de la BCE a permis de répondre "de manière rapide et décisive" aux différents chocs. Le chancelier allemand Olaf Scholz s'est félicité que l'euro soit une monnaie "attractive, sûre et stable"... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Agences européennes :

Démantèlement d'un réseau criminel balkanique



Une opération internationale coordonnée par Europol, a permis l'arrestation, le 24 mai, de 15 membres présumés d'un réseau criminel de trafic d'armes et de drogues dans ses Balkans. Les raids ont été menés simultanément en Croatie, en Slovénie, en Bosnie-Herzégovine, aux Pays-Bas, en Italie, en Belgique et en Allemagne. Au total, 37 suspects ont été arrêtés au cours de l'enquête. De l'argent liquide, des armes à feu, de la drogue, des explosifs, des faux papiers et de faux uniformes ont été saisis... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Chypre :

Rencontre avec le président chypriote



Le 25 mai, le président chypriote Nikos Christodoulides s'est rendu à Berlin pour rencontrer le chancelier allemand Olaf Scholz. Les deux dirigeants sont convenus de travailler plus étroitement en matière de protection du climat, d'approvisionnement énergétique et de défense. Olaf Scholz a réitéré son soutien dans le règlement de la question chypriote... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Espagne :

Elections législatives anticipées le 23 juillet



Le président du gouvernement espagnol, Pedro Sanchez, a annoncé le 29 mai la tenue d'élections législatives anticipées le 23 juillet. Sa décision est intervenue au lendemain de la défaite de son parti, le Parti socialiste (PSOE), lors des élections régionales et municipales. Il détenait 9 régions et n'en détient plus que 3. Avec 31% des voix, le Parti populaire (PP) d'Alberto Nuñez Feijoo qui en détenait 2 en détient 8 dont 5 avec l'appui de Vox... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

France :

Assemblée parlementaire franco-allemande



Le 22 mai, l'Assemblée parlementaire franco-allemande s'est réunie au Parlement européen à Strasbourg. Les députés français et allemands ont discuté de la création d'un nouveau groupe de travail sur la politique étrangère et la sécurité, de politique énergétique et de la situation et des perspectives des Balkans occidentaux... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Accord sur la frontière franco-néerlandaise à Saint-Martin



Le ministre français de l'Intérieur et des Outre-mer, Gérald Darmanin, et Silveria E. Jacobs, Première ministre du gouvernement autonome de Saint Martin, ont signé le 26 mai un accord entre la France et les Pays-Bas portant sur la délimitation de leur frontière commune à Oyster Pond

sur l'île de Saint Martin. Il précise "le tracé de la frontière en préservant le principe de libre circulation des biens et des personnes institué par les accords de Concordia du 23 mars 1648". Cet accord devrait contribuer au processus de reconstruction de l'île suite à l'ouragan Irma en 2017... [Lire la suite](#)

Lituanie :

Visite du président lituanien en France



Le 24 mai, le président français Emmanuel Macron a reçu son homologue lituanien Gitanas Nausėda, pour préparer le sommet de l'OTAN qui se déroulera à Vilnius, les 11 et 12 juillet. Les deux dirigeants ont échangé sur la préparation du sommet de la Communauté politique européenne, le 1er juin à Chisinau et du prochain Conseil européen en juin. Ils ont abordé les questions d'énergie, d'asile et de migrations. Ils ont réaffirmé leur soutien à l'Ukraine sur les volets militaire, humanitaire, économique, diplomatique et judiciaire. Enfin, ils ont évoqué les relations bilatérales... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Turquie :

Réélection de Recep Tayyip Erdogan



Le président turc Recep Tayyip Erdogan a été réélu pour un troisième mandat, le 28 mai, lors du second tour de l'élection présidentielle, avec 52,18% des voix face au candidat de l'opposition unie, Kemal Kılıçdaroglu... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Ukraine :

Discours et rencontres de Volodymyr Zelensky



Le 25 mai, le président ukrainien Volodymyr Zelensky s'est adressé par vidéo au Comité européen des régions. Après avoir remercié les villes et régions de l'Union européenne pour l'accueil des réfugiés ukrainiens, il a fait appel à leur soutien pour la reconstruction de son pays. Le même jour, il a rencontré le ministre suédois de la Défense, Pal Johnson. Ils ont discuté de la coalition internationale en train de se former pour fournir des avions de combat de type F16 à l'Ukraine et du lancement d'un programme de formation pour les pilotes... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Avantages commerciaux et aide financière



Le Conseil a renouvelé, le 25 mai, la suspension de tous les droits de douane, quotas et mesures de défense commerciale sur les exportations ukrainiennes vers l'Union européenne jusqu'en juin 2024. La Commission a effectué, le 23 mai, un quatrième versement de 1,5 milliard € au titre de l'assistance macrofinancière qui s'élève à 18 milliards €. Cette aide doit aider l'Ukraine à continuer de payer les salaires publics et les pensions et à maintenir le fonctionnement de ses services publics essentiels... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

OCDE :

Croissance en hausse au premier trimestre



Le 23 mai, l'OCDE a observé une accélération modérée de la croissance du PIB de ses membres au premier trimestre 2023. Avec une augmentation de 0,4%, le PIB est en légère hausse par rapport à la croissance de 0,2 % enregistrée au trimestre précédent... [Lire la suite](#)

FMI :

Rapport sur l'économie du Royaume-Uni



Le FMI a rendu un rapport le 23 mai concernant l'économie du Royaume-Uni. Alors qu'il prévoyait précédemment une contraction du PIB britannique de 0,3% en 2023, il anticipe désormais une croissance de 0,4%. Le FMI met toutefois en garde le gouvernement contre de nouvelles réductions d'impôts, qui pourraient alimenter l'inflation et entraîner une longue période de taux d'intérêt élevés. Le rapport encourage plutôt les autorités à maintenir une politique monétaire rigoureuse afin de contrôler l'inflation et de préserver la situation financière... [Lire la suite](#)

Rapport sur les objectifs de développement durable



Eurostat, a publié, le 25 mai, l'édition 2023 de son "Rapport de suivi sur les progrès dans la réalisation des objectifs de développement durable". Les données montrent des progrès de l'Union européenne dans la réalisation de la plupart des objectifs au cours des cinq dernières années... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Culture :

La guerre en Ukraine à travers les yeux des enfants



Jusqu'au 5 juin, la station Europe du Parlement européen à Bruxelles accueille une exposition intitulée "La guerre en Ukraine à travers les yeux des enfants" organisée par le Centre Mieroszewski en collaboration avec le Centre polonais pour les récits politiques de la démocratie... [Lire la suite](#)

Palmarès du festival du film de Cannes



Lors du 76e festival de Cannes, le jury présidé par le réalisateur suédois Ruben Östlund a décerné la Palme d'or à la réalisatrice française Justine Triet pour "Anatomie d'une chute". Le Grand prix du festival a été remis au Britannique Jonathan Glazer pour son film "The Zone of Interest". Le prix du jury a été décerné au Finlandais Aki Kaurismäki pour "Les Feuilles Mortes"... [Lire la suite](#)

Festival de la photographie à Cracovie



Jusqu'au 26 juin se tient à Cracovie le festival Photomonth. C'est l'un des plus importants festivals européens de photographie. La 21e édition présente plusieurs expositions invitent le spectateur à prendre part à une discussion à multiples facettes... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Exposition sur le Baroque à Copenhague



Jusqu'au 5 novembre, la galerie nationale du Danemark à Copenhague présente l'exposition "Baroque". À travers 60 peintures, 20 dessins et deux sculptures, il retrace l'histoire de la période baroque en Europe... [Lire la suite](#)

Enzo Cucchi, le poète et le magicien à Rome



Jusqu'au 24 septembre, le Maxxi à Rome accueille une exposition sur Enzo Cucchi, l'un des artistes les plus prolifiques et innovateurs de la scène contemporaine. Plus de deux cents œuvres marquent un itinéraire indivisible et plein de surprises, une histoire racontée en pages éparpillées qui refuse toute linéarité chronologique et restitue la créativité en perpétuel mouvement... [Lire la suite](#)

Exposition Alice Springs à Berlin



A l'occasion du 100ème anniversaire de la photographe June Newton, alias Alice Springs, plus de 200 de ses clichés sont exposés au musée de la photographie de Berlin. De nombreux clichés provenant des fonds privés d'Alice Springs, notamment des portraits de son mari et des autoportraits, n'avaient jamais été exposés auparavant et donnent un nouvel éclairage sur son travail... [Lire la suite](#)

Exposition Sonia Boyce à Leeds



En 2022, la plasticienne Sonia Boyce est devenue la première artiste britannique depuis des décennies à remporter le Lion d'or de la meilleure participation nationale à la Biennale de Venise. Son installation au pavillon britannique, qui allie sculptures, collages et enregistrements, est exposée à la galerie d'art de Leeds jusqu'au 5 novembre. Intitulée "Feeling Her Way", cette œuvre met en scène et honore les travaux de cinq musiciennes noires britanniques... [Lire la suite](#)

Nuits de Fourvière

L'édition 2023 des nuits de Fourvière à Lyon s'ouvre le 31 mai. Jusqu'au 28 juillet, le festival présente plus de 150 représentations de théâtre, musique, danse, opéra,

Nuit blanche à Paris



Le 3 juin aura lieu à Paris la Nuit Blanche, où les visiteurs pourront redécouvrir la ville à travers des lieux prestigieux avec un éclairage particulier sur le thème de l'art contemporain. A cette occasion, de nombreux musées et institutions culturelles seront ouverts gratuitement toute la nuit.. Lire la suite

Festival Primavera Sound à Barcelone et à Madrid



Jusqu'au 4 juin se tient à Barcelone e festival espagnol Primavera Sound qui propose plusieurs concerts de new wave. En 2023 le festival s'installe aussi pour la première fois à Madrid du 5 au 11 juin. Au total plus de 200 artistes se succéderont sur scène... Lire la suite

L'Agenda :



31 mai
Lettonie
Élection présidentielle



31 mai-1er juin 2023
Bruxelles
Session plénière du Parlement européen



1er juin 2023
Chisinau
Sommet de la Communauté politique européenne
Luxembourg
Conseil Transports



2 juin 2023
Luxembourg
Conseil Télécommunications
Tcholpon-Ata
Sommet Union européenne-Asie Centrale

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;
Basile Desvignes, Romain Maillot, Lina Nathan, Baptiste Comiti, Sixtine Hartog

Rédacteurs en chef : Eric Maurice
Directeur de la publication : Pascale Joannin
N° ISSN : 2729-6482

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}